
Un proyecto muy ... 

recursos para la investigación, se incrementa el presu
puesto de ingresos, iniciándose una etapa de mayor 
consolidación financiera para el Centro. 

Hoy frente a los retos de competiti vidad que exige la 
internacionalizaciónde los mercados su rcsponsabil idad 
es mayor, de ahí que hace un poco más de dos años, la 
Junta DirectivadeCenipalma, consciente de la importan
cia de dotar al Centro de todos las herramientas necesa
rias para el buen desarrollo de sus proyectos de investi
gación decidióhacerel estudio de viabilidad y convenien
cia de montar un laboratorio de Análisis Foliares y de 
Suelos, con los objetivos fundamentales de apoyar más 
oportunamente y con calidad los proyectos de fisiologia, 
nutrici6n y suelos y prestar también el servicio de análisis 
ágil y confiable a los palmicultorcs, inicialmente del paIs 
y luego a los del exterior. Quienes lideraron este proyecto 
tuvieron que vencer muchas dificultades, especialmente 
deopini6n, puesto que no todos los directivos y palmeros 
estaban convencidos de su conveniencia, pero superados 
estos impasses, el proyecto tom6 inercia y hoy, con gran 
satisfacción, es una realidad. 

Aprovecho la oportunidad para hacer un reconocimiento 
y expresar agradecimientos a todas las instituciones y 
personas que hicieron posible el montaje del laboratorio, 
en especial a Colciendas que en cabeza de Fernando 
Chaparro hizo el aporte de los recursos a través del 
proyecto de suelos, con los cuales se compraron los 
equipos, a Pedro Le6n G6mez Cuervo, por su gesti6n y 
entusiasmo que puso en la consecuci6n de recursos yen 
la asignaci6n de partidas propias de Cenipalma para la 
adquisición de muebles, a todos los directivos deFedepal
ma y Cenipalma por su apoyo a Fernando Munévar y 
Mónica CuelJar por el empeño y dedicación puesto en su 
plancaci6n y montaje y a la Corporaci6n Innovar por la 
acogida que dio al permitimos montarlos en sus instala
ciones. 

Este laboratorio permitirá potencializar la producti vidad 
de muchos palmeros, especialmente medianos y peque
ños que por faIta'de conocimiento, no enviaban muestras 
para sus análisis y el manejo nutricionallo hacían los 
asistentes técnicos en muchos casos en forma empírica 
soportados solo en las observaciones de campo. 

Losinvito señores y señoras aque sigamos hacia adelante 
construyendo nuestro futuro. Muchas Gracias" . .. 
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RECONOCIMIENTO A CE!' 

Con la participación de los miembros de las Juntas 
Directivas de Cenipalma, f'edepalma, Comité Di
rectivo f'ondo Fomento Palmero, c.l. Acepalma 

S .A .. representantes de Colciencias. Ministerio de Agricul
tura y Desarrollo Rural. Asociación de Laboratorios de 
Análisis Foliares y la Corporación Innovar; el 22 de enero 
se dio oficialmente al servicio, el Laboratorio de Análisis 
Foliares y úe Suelos, 

Durante el acto de inauguración el Presidente de la Junta 
Directiva de Fedepalma, César De Harl Vengocchea, se 
dirigió a los invitados participes: 

HHay una consjdcración que me parece muy importanle 
sobre investigación: Cuando uno está en un SCCLOr, en un 
negocio de altísima rentabilidad. el tema de competitividad 
es importante pero no trasciende más allá de que la rentabi
lidad de uno sea mayor o menor; no es una situación de 
sobrevivencia. Así fue el negocio de la palma duranle 
muchos años; conocimos un negocio que era una mina de 
oro, donde nos dábamos el lujo de funcionar con porcentajes 
de extracción de 16-17%; en las décadas del 60 y 70, los 
mejores porcentajes de extracción eran de 18%, que equi va
le a hahlar hoy de 25%. No era un tema de sObrevivencia, 
de ahí que los esfuerzos no se dirigían tan fuertemente como 
hoy lo hacemos, a ser competitivos. 

Hoy, cuando estamos en un negocio de baja rentabilidad, el 
temadecompelilividad con todo laque implica (eliciencia, 
productividad, reducción de costos) es un lema de sobrevi
venda. 

En un escenario abierto como en el quc estamos, de globa
lizaci6n, de competencia internacional, de exceso de pro
ducción, tratando decolocarlas producciones a los menores 
costos posibles, de nada sirve que uno mejore en competiti-
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vidad si no es lo suficientemente competitivo, me explicó: 
para poder sobre vivir uno tiene que vender a unos precios 
que le da el mercado internacional. En Colombia, actual
mente los precios dependen del mercado internacional, pero 
todavía noeSlamos internacionalizados. Se supone que aún 
existe un colchón entrcel precio interno y el internacional; 
pero no nos equivoquemos. En unns pocos años ese colchón 
irá desapareciendo y nuestro precio será el internacional. 
Pase lo que pase, hacia allá vamos. Enese escenario, si uno 
no es capaz de vender a ese precioest:l muerto. De nada sirve 
que estuviéramos 50% por encima y que reduzcamos algo 
porque nos volvimos m:iscompetitivos. No. Hay que serlo 
su ficientemente competiti vos. Es decir, alcan1.ar un ni ve 1 de 
costos que nos permita vender a un precio, el del mercado 
internacional y ser rentable. Creo que hoy, el tema de la 
competitividad es un tema de sobre vivencia en éSle sector, 
y cslá desde luego, atado a la investigación. En el escenario 
anterior, repito, como la competitividad no era tema de 
sobrevivencia, tampoco 10 era la investigación, hoy, la 
investigación ha pasado a ser tema de sobrevivencia. 

A veces oye uno a colegas diciendo: "bueno, este negocio 
está muy apretado, la rentabilidad es baja, [lara que además 
tengamos que hacer un esfuerzo en a[lortar dinero para 
investigación". Es que nunca es m:is justilicado hacer 
investigación que cuando uno tiene una situación crítica de 
rentabilidad. 

Quiero ahora, hacer un comentario que en ningún momento 
es una crítica a la tarea de Cenipalma, sino por el contrario, 
se trata de un reconocimiento. La investigación debe tener 
una finalidad de aplicabilidad práctica, por encima de todo. 
La investigación no está al servicio del investigador sino es 
un fin en sí misma. En un sector como éste, la investigación 
no puede servir para satisfacer la curiosidad científica del 
investigador; tiene que estar al servicio del productor y de su 
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P y G. Creo que en Cenipalma se ha manejado con ese 
criterio, pero debemos ser muy celosos para que se conserve 
ese rumbo. 

finalmente, muy sinceramente quiero en nombre de Fede
palma, de su Junta Directiva de los afiliados y de 10 que 
significa Cenipalma. hacer un reconocimiento a la labor de 
Pedro León GÓmcz, de su Junta Directiva, de la dirección 
que le está dando Argemiro Reyes, de la que le venía antes 
en cabeza de JorgeOrliz Méndez; creo que es un gremio que 
ha madurado muchlsimo, que hadcsarrollado varios instru
mentos; éste es vital (la investigación) al igual que otros que 
ustedes conocen, sin los cuales este seetoren los últimos diez 
años hubiera sido borrado. Creo que esto ha silla una 
herramienta importanlísima, cuya labor la vemos en los 
resultados. Como lo he dicho, pasamos en muy pocos años 
de producción de 20-22-24 toneladas en las plantaciones 
que se consideraban buenas, a 26, 28 o 30 toneladas, 
sostenidas. Tal vez el promedio nacional no está reflejando 
10 que ese grupo de arriba ha podido incorporar en beneficio 
de ~sta investigación, pero ahí están los resultados. Lo 
mismo puede verse en los porcentajes de extracción, que es 
unreflcjode laque pasa en el campo. Y en extracción, en las 
plantas hemos podido observar una disminución en las 
pórdidas, que es como se mide una planta extractora. 

Creo que todo el que tenga un poquito de disciplina, sea 
grande o pequeño, si le pone cuidado y trata de captar y 
recibir todo 10 que nos puede dar Cenipalma, y 10 aplica en 
sus plantaciones, tiene que estar recibiendo unos grandes 
beneficios. Quierodarese agradeci miento y reconocimien
to a ustelles. En 10 que a mi respecta, como productor estoy 
recibiendo ese beneficio. Muchas Gracias". 

Unico en Colombia 
partir de enero comenzó a funcionar el primero 
y único laboratorio de análisis foliares y de 
suelos especializado en palma de aceite. 

El laboratorio presta a los palmicultores dos servicios 
específicos: análisis de suelos y de tejido foliar. Especto
metro Ultravioleta Visible, Absorción Atómica y Diges
tión Microondas, son algunos de los equipos, modernos, 
con los cuales cuenta el laboratorio. 

Se invita a todos los palmeros a conocer y utilizar los 
servicios de un laboratorio diseñado para el servicio de 
los palnúcultores de Colombia y del mundo. Esta ubicado 
en la calle 26A con 37 en Santafé de Ilogotá. 
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